



Atelier sur la *TRANSITION* *ÉCOLOGISTE ET CITOYENNE*

L'écologie, une nouvelle culture

Avec l'entrée de l'Humanité dans l'Anthropocène, nos relations à la nature, à la technologie, ainsi qu'entre nos communautés humaines, se posent en termes culturels et politiques inédits. Nous nous sentons embarqués dans une vaste métamorphose qu'il est sain de vouloir décrypter. Malgré des apparences parfois décourageantes de notre gestion planétaire globale, émergent çà et là des initiatives citoyennes, encore mal connues, qui proposent et expérimentent localement des alternatives au consumérisme productiviste actuel. Les faire mieux connaître, proposer un cadre de réflexion et de débat citoyen est l'objectif de cet atelier.

Nous sommes conscients des mutations culturelles profondes qu'implique la prise en compte des contraintes écologiques, tant sur nos modes de vie concrets que sur nos représentations de la place de l'humanité dans la nature. Convaincus de la nécessité d'une transition écologique librement acceptée par les citoyens, cet atelier vise à réfléchir collectivement sur les changements qu'elle implique, tant conceptuels que comportementaux.

L'atelier a par le passé abordé divers aspects de cette problématique, comme la simplicité volontaire (ou sobriété heureuse), l'écologie politique, la décroissance, la consommation énergétique, la production alimentaire, l'écologie profonde, la réduction du temps de travail, le revenu d'existence,... Ces facettes de la transition écologique ont à la fois une dimension sociétale et politique, mais aussi une dimension individuelle. Et il nous semble fondamental de lier les deux, c'est-à-dire de travailler sur la transformation personnelle de nos concepts et de nos actes, sans oublier de réfléchir aux alternatives d'organisation sociale.

**Conférences et débats le mardi à 20h30
à la Maison de la philosophie, 29 rue de la digue à Toulouse**

Participation : non-adhérent : 5€. Adhérent : gratuit.

Renseignements UNIVERSITÉ POPULAIRE DE PHILOSOPHIE :

**MAISON DE LA PHILOSOPHIE - 05.61.42.14.40
29 RUE DE LA DIGUE, 31300 TOULOUSE**

Email : philo@alderan-philosophie.org - www.alderan-philosophie.org





Atelier de réflexion sur la TRANSITION ÉCOLOGIQUE ET CITOYENNE

Conférences mensuelles à 20H30 à la Maison de la philosophie

2024-2025 - premier trimestre

MARDI 1ER OCTOBRE QUELS FUTURS POSSIBLES DANS L'ANTHROPOCÈNE ?

par Jean-François Simonin

Le constat radicalement nouveau, au XXI^e siècle, est que le monde ne va plus de soi : son unité, sa pérennité, ne sont plus assurées. Comment être à la fois lucide et constructif dans l'anthropocène ? Mais le processus de civilisation n'est peut-être pas terminé. Quelles seraient les conditions à réunir pour que l'avenir reste attractif ? Cet exposé sera centré sur les rebonds possibles pour une civilisation qui n'a plus d'autre choix que de repenser en profondeur les rôles et responsabilités de l'humain (et de ses entreprises) dans le monde.

MARDI 5 NOVEMBRE COMMENT RÉPONDRE COLLECTIVEMENT AUX BESOINS AGRICOLES ET ALIMENTAIRES DE NOS TERRITOIRES ?

par Frédéric Berthelot

La polyactivité choisie consiste à avoir plusieurs activités professionnelles, dans l'intention de faciliter les migrations d'emplois indispensables à la redirection écologique et sociale actuelle, tout en redynamisant les secteurs essentiels et du soin (à la Terre, au vivant et à l'humain) ; nous avons choisi de commencer par l'agriculture. Le concept présente des intérêts premièrement individuels : (re)trouver du sens au travail, faire une reconversion partielle plus douce, retrouver un équilibre entre des tâches intellectuelles et manuelles...

MARDI 3 DÉCEMBRE LE PACTE VERT EUROPÉEN, QUEL BILAN CINQ ANS APRÈS ?

par Marie Lefèvre-Fonollosa

Le Pacte vert (Green Deal) lancé en décembre 2019 est la feuille de route environnementale de la Commission européenne. Il vise une réduction des émissions de gaz à effet de serre de 55 % en 2030 par rapport au niveau de 1990 ("Fit for 55"), et pose également des objectifs de protection de la santé et de l'environnement. Il a subi depuis divers chocs comme la pandémie du COVID 19, la crise de l'approvisionnement des hydrocarbures liée à la guerre d'Ukraine, la hausse des taux d'intérêts et plus récemment il est un des points de crispation des agriculteurs en Europe. Avec les élections européennes du 9 juin 2024, on constate une montée de l'extrême droite qui s'oppose aux ambitions écologiques de l'UE. Un point est proposé 5 ans après la mise en place du Pacte Vert.



PAF : 5€ - Adhérent : gratuit

[Programme détaillé, infos et adhésions sur notre site](#)

Conférence en replay dans le **PASS PHILO** pour les adhérents.